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该《通知》提出，对
1.6 升及以下的燃用汽
油、柴油的乘用车车船税
减半，意在鼓励厂商提升
小排量汽车的性能，推出
节 能 高 效 的 小 排 量 车
型。而对于纯电动、插电
式混动新能源汽车免征
收车船税，将进一步降低
新能源车用车成本。

其实，车船税的成本
相对较低，减免车船税对
部分车主而言意义不大，
不过，车船税是国家征收
的一类使用环节的税种，
此次《通知》内容对汽车
产业的推动更多地体现
为汽车消费的导向作用。

从市场层面来看，因
减免额度并不大，对汽车
市场的销量影响也有限，
但可以进一步刺激汽车
企业加大对节能、新能源
技术的扶持力度，拉大新
能源车和非新能源车之
间的成本差距，引导更多
消费者购买新能源汽车。

随 着《通 知》的 发
布，凯迪拉克目前已有
两 款 车 型 免 征 收 车 船
税，而此次国家政策的
支持，也将促使厂商重
点 继 续 向 新 能 源 车 倾
斜，创新新能源技术，推
出更多新能源车型。

新
政
有
望
刺
激
新
能
源
车
消
费

江
淮
河
南
世
纪
阳
光
店
总
经
理
孙
晓
波

无论是车船税，还是购
置税方面，国家给了新能源
车种种利好，有助于鼓励、
刺激新能源车的销售。从
此次《通知》内容可以看出，
国家政策导向非常明确。
如今，在新能源车厂家和消
费者方面，已经形成厂商享
受电池补贴政策、消费者享
受购置税和车船税减免的
双向补贴，形成以新能源车
为趋势的市场导向。

据了解，今年，全国新
能源车销量预计为 80 万~
100万，其中新能源占比在
5%左右，与燃油车市场规
模相比较，新能源车占有量
尚小，但相信在国家各项利
好政策推动下，新能源车市
场规模将逐渐扩张。

在这种市场趋势之下，
发力新能源车将成为厂商
提升竞争力的一大法宝。
目前，江淮在新能源架构方
面，已经成立了专门新能源
车研发、制造、营销部门，
并推出多款高续航能力车
型，另外，为让消费者有更
多选择，江淮已经推出小型
车、B 级车、SUV 细分新能
源车车型，深受消费者喜
爱。以我们店为例，自三月
份引入新能源汽车以来，每
月 新 能 源 车 销 量 达 到 50
台。
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近年来，针对新能源
汽车市场的各项利好政策
频繁发布，国家对新能源
车的支持力度正在持续增
大。此次《通知》让新能源
车市场再迎利好，其中，最
大受益车型主要是插电式
混动新能源车和纯电动新
能源车，虽然车船税的金
额并不大，但政策的指引
意义明显，将使各大厂商
更加坚定发展新能源车的
决心。

目前来看，购买新能
源车可以免征购置税、车船
税，同时还有地方利好，比
如新能源车专属牌照可以
不限行、不限号，在我看来，
后期在充电桩等配套设备
方面也有望给予补贴。 此
外，随着明年“双积分”政策
的全面展开，新能源将逐渐
成为车市主流，市场规模有
望进一步扩大。

现在，广汽丰田品牌
也正在积极推出新能源车
型，并加大对新能源车的
投 入 ，据 了 解 ，在 2019、
2020年，广汽丰田将在中
国市场注入更多新能源车
型，并引入、导入新能源车
制 造 ，丰 富 新 能 源 车 阵
容。对于经销商而言，新
能源车销量配额也会增
加。

日前，财政部、税务总局、工业和信息化部和交通运输部联合发布
《关于节能新能源车船享受车船税优惠政策的通知》（以下简称《通
知》），对节能乘用车和纯电动商用车、燃料电池商用车作出减半或
免征车船税的要求。

根据《通知》，减半征收车船税的节能乘用车应同时符合
以下标准：获得许可在中国境内销售的排量为1.6升以下
（含1.6升）的燃用汽油、柴油的乘用车（含非插电式混合
动力、双燃料和两用燃料乘用车）；综合工况燃料消耗
量应符合标准。其中，免征车船税的新能源汽车是
指纯电动商用车、插电式（含增程式）混合动力汽
车、燃料电池商用车。在业内人士看来，此次《通
知》，再次表明了国家对新能源车的支持态度。

减免车船税
车市将迎哪些利好

栏目记者 苏立萌观察家观察家

消费相对论 栏目记者 陈茜
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暑气未退 谨防腹泻

如今，正值夏秋之交。在这个季节过
渡阶段，暑湿依然较重，市民“贪凉”现象普
遍，因脾胃问题而就诊的患者也随之增多。

“虽然已是立秋时节，但白天天气还处
于炎热状态，喝冷饮、吹冷风的人们不在少
数。其中，寒凉食物会刺激胃肠黏膜收缩，
过多食用还会影响肠胃的消化功能，严重
时会出现腹泻，伤及脾胃健康。”郑州市第
二人民医院中医科主任王建萍说，“近期就
诊患者常见的脾胃疾病就是腹泻，由于天
气原因，食物容易变质，再加上很多人喜欢
吃烧烤或者在外就餐，如果商家提供的食
物存在卫生问题，很容易造成感染，引起呕
吐和腹泻。

另外，随着立秋的到来，秋季腹泻也将
进入高发期，尤其是抵抗力低的儿童，如果
饮食不当，很容易感染病菌，出现秋季腹
泻。“引起秋季腹泻的原因大多是食用腐烂
变质食物或腹部受冷热刺激过强，使肠道
内菌群失调，均可引起腹痛、腹泻。”郑州市
中医院治未病科主治中医师李莉莉表示。

另外，压力过大、精神过度紧张也容易引起
胃肠道功能紊乱，发生腹泻。

俗话说“病从口入”，所以注意饮食卫
生对于预防腹泻有很重要的作用。专家建
议市民清淡饮食，多食蔬菜瓜果，少食寒凉
食物，多喝热水，注意保暖，从而调理脾胃，
达到养生防病的效果。另外，如果出现轻
度腹泻，可以在中医的指导下，利用热盐袋
或者艾灸进行调理。

秋燥来袭 润肺为先

中医认为，秋季燥气当令，气燥伤肺，
稍有疏忽，肺脏即易被秋燥耗伤津液，引发
口干舌燥、咳嗽咯痰等不适症状。 因此，
立秋之后，应当注重润肺养肺，预防咽炎、
咳嗽、气管炎等呼吸道疾病的侵袭。

“按照中医，‘春养肝，夏养心，秋养肺，
冬养肾’，秋季宜常吃养阴生津、润燥润肺
的食物，如银耳、梨、甘蔗、荸荠、葡萄、柑
橘、蜂蜜、牛奶、莲子、芝麻、百合、山药等，
都可以起到润肺防燥的效果。”王建萍介
绍，秋季昼夜温差大，进入“阳消阴长”的阶

段，养生也应顺应自然，以“收敛”为主，建
议大家不要熬夜，养成早睡早起的良好习
惯。因为此时“阳气”开始收敛、沉降，早睡
可顺应阳气收敛，早起可使肺气得以舒展。

李莉莉提醒，在秋季肺盛之时还易影
响到肝，肝主情志，若肝气受制，人们容易
出现情绪低落等状况，引起内分泌紊乱、心
慌心悸、失眠、气血失调等疾病的发生。此
时，可以通过适量运动、清淡饮食、规律作
息等方法进行调理，或积极参加一些有益
身心的社会活动，调养情志，保持乐观向上
的情绪，以消减“悲秋”情绪给生理、心理带
来的影响。

辨识体质 适度养生

“近段时间，时雨时晴，天气湿热，总感
觉身体乏力，就时常来中医养生馆进行刮
痧、艾灸，做好未病先防。”在一家养生馆中
医养生的市民常女士告诉记者。

随着人们健康意识的增强，刮痧、艾
灸、拔罐、推拿等中医疗法在民间得到广泛
使用，成为日常养生保健手段之一，除了去

诊所、养生馆体验，不少市民还经常在家自
行拔罐、艾灸等。不过，对于使用中医疗法
进行治病的患者，专家建议前往医院检查
后，再根据病情采取正确的治疗方法。

“自行采用中医疗法养生、保健，固然
可以，但如果涉及治疗疾病，或者以期达到
治病效果，一定要辨证施治。”郑州市中医
院推拿科主任康献勇表示，使用中医疗法
之前，要先分清是治病还是养生保健。如
果是养生保健，在没有辨明体质的情况下，
不建议盲目采用中医疗法养生保健，比如
寒湿体质可以拔罐，但是湿热体质拔罐、艾
灸则会导致内火更旺，引起身体不适。如
果是以治病为目的，则建议先由专业中医
师辨证辨病，再按照合理有效的中医疗法
进行治疗，以免延误病情。

专家提醒，中医疗法讲究手法，自行用
中医疗法养生保健，需掌握好技能，一旦出
现问题，建议及时就医，避免感染。另外，
不要过度养生，拔罐、刮痧、艾灸、推拿等中
医疗法次数要根据个人体质而定。同时，
在外进行中医养生，需了解各个器具是否
已经消毒，以免感染疾病。

8月 7日，体彩郑州西区分中心组织全体工作人
员开展安全健康知识讲座及安全知识技能现场教
学。此次培训，来自河南省安全健康教育中心的资深
讲师为大家讲了一堂生动的安全健康课。

随着生活节奏的日益加快，很多人都忽视了自身
的健康问题。此次培训从健康出发，通过一个个生动
的事例展现了健康的重要性。特邀而来的资深讲师
针对大家工作生活中存在的不良习惯以及其可能造
成的危害，为大家进行了系统的讲解，从CPR第一现
场紧急急救、环境污染与健康防护、慢性职业病的预
防与防治等方面增强大家的健康安全意识。现场，体
彩郑州西区分中心的工作人员还参与了模拟治疗。

此次活动，让全体工作人员受益匪浅，纷纷表示
将在工作之余，注重自己的身体健康，更全身心地投
入到体彩事业的工作中去。

体彩郑州西区分中心
开展安全健康知识讲座

《时代在召唤》《舞动青春》《放飞梦想》……还记得
学生时代天天都做的课间操吗？即日起至8月12日，
中国体育彩票在微博发起“寻找最美健身达人”活动，
邀你与体育明星、专业运动员一起秀出广播操，重温当
年的课间美好时光。

在新浪微博平台上，@公益体彩将发起超级话题#
那些年，你跳过的广播操#，届时，将有众多文体明星及
健身达人分享自己的广播操精彩瞬间。同时，你也可
以将自己的健身视频上传，参与此次活动。

8月8日是“全民健身日”，据介绍，本次活动是国
家体育总局在今年“全民健身日”期间推出的一个时
尚创新全民健身活动。此次中国体育彩票联合新浪
微博推出“寻找最美健身达人”活动，意在调动年轻
群体的健身热情，以参与门槛较低、时代感较强的广
播体操运动为主要展示、推广项目，借助知名运动员
的影响力和富于创意的互动形式，通过以短视频为主
的互联网媒体传播方式，吸引社会大众广泛参与。借
此宣传我国广播体操运动的发展成果，传播全民健身
的理念，掀起全民健身活动热潮，唤起社会大众对健
身运动的关注，让追求健康的人们更方便地感受运动
带来的乐趣和改变。

中国体育彩票
“寻找最美健身达人”活动火热进行

立秋养生立秋养生 未病先防未病先防
本报记者 苏立萌 王治

立秋之后，天气将从酷暑模式逐渐向清凉模式转变。此时，暑湿尚

未消退，秋燥渐长，昼夜温差大，脾胃疾病、呼吸道疾病等常见疾病也进

入高发期，提前预防、正确养生显得至关重要。

记者走访发现，近期，不少市民选择用拔火罐、刮痧、艾灸、推拿等中

医诊疗手段进行养生防病，以期身体健康。但在专家看来，中医诊疗并

非人人适宜，建议辨证体质合理养生。

健康道

暴走“消耗”脂肪肝
真的有效吗

机票退改签实施阶梯费率
让消费更人性化

新闻：日前，中国民航局发布了《关于改进民航票务服务
工作的通知》（以下简称《通知》），提出航空公司要制定机票
退改签收费的“阶梯费率”，不能简单规定特价机票一律不得
退改签，OTA平台（在线旅行社平台）、销售代理企业严禁在
退改签收费标准之外向旅客加收额外费用。

民航机票退改签费过高、特价机票不能退改签、提前很
早改签仍被收取高额费用……这些现象一直以来被消费者
所诟病。前不久，江苏省消保委在约谈部分航空企业后，提
出了机票退改签实行阶梯费率的建议。如今，中国民航局发
布《通知》，设定合理的梯次收费标准，此举更好地保护了消
费者的合法权益，有利于构建更加公平的市场秩序。

目前，国内机票实行的退改签费率是按照机票价格所对
应的舱位，以“起飞前”和“起飞后”作为时间划分点来制定
的。这种费率标准简单说就是“一刀切”，也加重了消费者的
负担。而所谓阶梯费率，就是根据不同票价水平和退改签前
的时间节点，如24小时、72小时、15日、1个月、3个月等多个
计算节点，根据阶梯式递减的差异化标准收费，这也是国际
上比较普遍的做法，阶梯费率的实施将有效减少民航旅客的
经济损失。

自主选择权和公平交易权是消费者的基本权利，这些并
不会因为其购买的是全价票还是折扣票而有所区别。当然，
机票具有时效性、专用性等特点，退改签属于消费者单方违
约行为，需要承担一定的违约责任，但这种责任应该是公平
合理的。而阶梯费率就是让消费者承担的这种责任更加人
性化，更加细分化，是对不合理现象的理性纠偏。

下一步，如何将《通知》的内容执行到位，还有待各方的
合力。其中监管是重中之重，只有加强对有委托授权关系的
OTA平台、销售代理企业的管理，对违反收费标准的进行严
格处罚，才能最大化执行统一退改签制度的效果。其次，对
于消费者来说，可以统一在航空公司渠道办理退票和改签业
务，节省时间，价格更透明。与此同时，航空公司在旅客购买
机票过程中，也要清楚告知旅客退改签收费标准，对退改签
的最终对象是消费者还是违规销售代理，也需更加精准甄
别，避免让《通知》成为“黄牛”向航空公司维权的“护身符”。

真相探索：脂肪肝，经常被称为“胖肝”，近年来，
其患病人群逐渐呈现出年轻化趋势。脂肪肝最大的
危害在于它比健康肝脏更容易发生脂肪性肝炎，从
而逐渐演变成肝硬化，给患者健康带来更大的危害。

大家对脂肪肝最常用的治疗手段就是减肥，通
过运动达到减肥的效果。虽然实现减肥治疗的方法
多种多样，但并不建议暴走治疗脂肪肝。

合理运动可有效减少肝内脂肪沉积，但过度的
激烈运动不仅起不到治疗效果，还有可能加重病
情。正常来说，如果运动量过大，体重减轻太快，患
者体内的脂肪分解成大量的脂肪酸，这些脂肪酸被
运输到肝脏，肝脏在消化分解这些脂肪酸时负担过
重，会诱发转氨酶升高、肝功能异常，甚至出现病情
加重。建议脂肪肝患者采取比较适合脂肪肝治疗的
运动，推崇游泳、慢跑等有氧运动，不过，由于个体有
差异，运动方案也必须体现个性化，做到因人而异。

对于中老年患者来说，宜采取运动强度不大、心
率变化较小的运动，如步行、慢跑、游泳等；若是年轻
患者，则可根据自身兴趣爱好进行运动强度和心率
变化较大的活动，每天的运动时间以晚餐后间隔1小
时进行为好。要消除多余脂肪，每次的有氧运动时
间必须达半小时以上，因为有氧运动的强度相当于
最大摄氧量的40%~60%，运动心率相当于最高心率
的 70%~80%，对增强血脂代谢都有明显作用，同时
持续有效的运动还能去除腹部的内脏脂肪。

另外，对于肥胖型脂肪肝的治疗来说，饮食、运
动、改变不良生活方式等措施比药物治疗更为重要，
大部分单纯性脂肪肝患者通过控制饮食和加强运动
即可康复。

科普延伸：在此提醒大家，采用运动疗法治疗脂
肪肝时，应注意以下几点：运动治疗前后要有准备运
动，运动后要有放松运动，避免心脑血管意外或肌肉
损伤的发生；对已有肝功能损害的患者来说，初期运
动量不宜过大，应按常规运动量减少10%~20%，但运
动的时间可适当延长；同时还应配合饮食控制。同
时，患者还应该结合饮食治疗、运动治疗、行为或生
活方式干预治疗以及中西医药物辅助等综合治疗。

本期专家：李广明 郑州市第六人民
医院 肝硬化科主任

健康关注：谈到治疗脂肪肝，网
上流传着这样一个说法：“暴走可以

治疗脂肪肝。”而且还有网友表示“亲测有
效”。对此，不少患者虽然是半信半疑，但为
了治病，还是愿意抱着试一试的态度去暴走
治疗。那么，暴走真的可以治疗脂肪肝吗？

结论 暴走不一定会达到治疗脂肪肝的效
果，甚至还有可能加重病情。


